

DIARIO BALEAR

del lunes 2 de Agosto de 1824.

Ntra. Sra. de los Angeles.

ESPAÑA.

Cádiz 6 de Julio.

Noticias de Nueva España. Por la fragata americana *Mercurio*, que en 34 dias llegó de la Havana á Gibraltar el 30 del pasado, se han recibido noticias de Veracruz del 1.º de Mayo, y de Alvarado y Sacrificios del 7 y del 9, que en extracto dicen lo siguiente:

Con referencia á cartas de Méjico del 24 de Abril, aquel llamado congreso habia dispuesto nonbrar un supremo *Dic-tador*, y que lo era D. Nicolas Bravo, uno de los miembros del cuerpo ejecutivo (1). Parece que Guadaluajara, Zacatecas y Querétaro proclamaban á Itúrbide. Los del partido de este, conociendo que Bravo ha sido el mas temible rival, murmuraban diciendo que las provincias no habian dado sus *poderes* para semejante nonbramiento; y así por esto como por otras opiniones se observaba mucha fermentacion en aquella capital, de donde los extranjeros tenian dispuesta la salida de una conducta de *millon y medio de duros* para Jalapa, custodiada por 700 hombres del regimiento núm. 4.º, que debia salir el 25 del mismo Abril.

La ciudad de Oajaca se halla invitada por la de Chiapa para que le mande tropas que los defiendan de las hostilidades de Guatemala, de quien trata de separarse para unirse ó federarse con Oajaca;

(1) Este es el mismo que libertó la vida á los gachupines que tenia prisioneros cuando sus tropas querian vengar en ellos la muerte de su padre. (Véase el Diario mercantil de 9 de Noviembre último.)

pero las determinaciones de esta y de Chiapa tienen el inconveniente de que Teuantepec, que está en medio, se ha declarado por sí y ante sí *república soberana é independiente*, y no permite el paso con fuerza armada, ni la hay tampoco.

El pueblo y clero oajaqueño han paralizado las disposiciones de algunos contra los europeos. Un tal Matías Gonzalez, con Monzon, Céspedes y el comandante Leon, tenían dispuesta, segun se dice, una revolucion que terminase contra aquellos; pero no hallando disposicion en el pueblo, y menos en el clero, declarado abiertamente á favor de ellos, tuvieron que ceder, y se mantiene tranquila.

Los habitantes de Puebla tienen el desconsuelo de que haya vuelto á sus antiguas crueldades Vicente el *capador*. Despues de hacer estragos en aquellas inmediaciones, consiguió hacer ahorcar á tres europeos, entre ellos el comandante La Madrid, y á un honrado criollo. Ha tenido la audacia de dirigir un oficio al congreso de Puebla y al Obispo, proponiendo el *esterminio* de todos los europeos, y que no se obedezca al gobierno de Méjico, por estar dispuesto á entregar el reino á los *Borbones*: sobre esto último de no obedecer ya tiene resuelto Puebla conforme á sus intereses; y en cuanto á Vicente, han salido tropas suficientes para arrestarlo con su gavilla, y se espera que pronto quede libre aquella provincia de este monstruo.

La sienpre fiel provincia de S. Luis Potosí se mantiene en silencio sobre los partidos, y solo sabemos que habiéndose propagado que no tardaria en llegar una

expedición de España, era su contestación en varios pueblos: *ojalá*.

De Veracruz. Aun no se ha instalado el congreso que nos habian anunciado en Jalapa, porque no habian llegado mas que siete diputados. Reunido este trata de que sea gefe del Estado el brigadier Herrera. Guadalupe Victoria aun se halla allí, y dicen que resiste regresarse á Méjico. Santana durmió el 30 de Abril en Santa Fe (pueblecito junto al rio de la Antigua): hay opiniones si se le permitirá embarcarse para hablar con Lemur, y que haya un acomodamiento con el castillo, como deseamos.

Ha sido apresada por la goleta *Iguala*, de la república, otra americana sobre Anton Lizardi, cargada de efectos españoles remitidos de la Havana para esta: suponemos que con arreglo al terminante decreto del 7 de Marzo, por este gobierno, la declare por buena presa.

Idem de la Havana 25 del mismo Mayo. La corbeta *Ceres* y otras enunigas, temiendo desde luego á la *Sabina* y demas buques salidos de este puerto en su seguimiento, se guarecieron en Panzacola sin atreverse á salir: se habia dicho luego que regresaron los nuestros, y supieron donde se hallaban los enemigos que saldrían á bloquearlos; pero parece que este gobierno ha dispuesto que vaya la *Sabina* á S. Juan de Ulua con nueva tropa y demas útiles para el castillo.

Se sabe haberse perdido sobre *Cabo Confitis* el correo *Mógica*, y se habla con variedad sobre si se salvó la gente y correspondencia que conducía de España.

La fragata *Fama*, del comercio de Cádiz, llegó á este puerto sin novedad á los 29 dias de navegacion. Tambien habian llegado los buques *Tarántula* y *S. Fernando*.

Háblase si en Alvarado se mandó ahorcar á las 24 horas á uno por haber dicho *viva el Emperador Itúrbide*.

Por el buque que acaba de llegar de Sacrificios sabemos que la conducta que debia haber salido de Méjico el 25 del pasado, ha llegado á Jalapa sin novedad con 13000 ducos, la mayor parte de extranjeros, escoltada &c.

En una carta de Méjico de 24 de Abril se leen estas notables palabras. Triste si-

tucion es la de los mejicanos; pero será mas la de las provincias que se declaren por Itúrbide, hombre que jamas nos ha cumplido una palabra. Si la España hiciera un esfuerzo bien combinado, hallaria en nosotros muy distinto modo de pensar del que teníamos cuando nos declaramos por aquel malvado, que nos condujo á pasos agigantados al desesperado estado en que hoy nos hallamos: aqui no creemos que se verifique en tierra adentro la persecucion de los europeos, como quieren suponer algunos, porque son los primeros que han enmudecido en cuanto á los partidos, dedicándose solo á sus negocios.

—Segun todos los papeles públicos que hablan de los sucesos del Brasil, aquellas provincias siguen los mismos pasos de desorden y anarquía que las demas de la América española: el mismo odio, las propias ideas contra los europeos reinan en los criollos brasilenses: en Pará estaban temiendo el degüello los portugueses vecindados allí por la entrada de tropas rebeldes. Cerca de 200 comerciantes se hallaban en últimos de Abril embarcados en varios buques para Lisboa. En todas aquellas provincias reinaba el sistema republicano con mas ó menos descaro, segun las circunstancias se lo permiten.

Abra los ojos la Europa para prevenir en tiempo lo que puede esperar de la farsa revolucionaria de América, si no se le dice de un modo inponente: hasta aqui llegaron tus desvarios.

FILOSOFIA PRÁCTICA.

Estudio del corazon del hombre. ó de su carácter en general y en particular.

La parte mas esencial de la filosofia práctica para el hombre que entra en la sociedad cual miembro activo, es sin duda el conocimiento del corazon de sus semejantes: y con harto dolor vemos que un estudio tan inportante se halla enteramente descuidado. Cuando el jóven se dedica al estudio de la filosofia, se le llena la cabeza con un sin fin de *sutilezas metafisicas*: la *moral* se le enseña de pa-

so; y he aquí la preparacion para la vida activa, en que cada momento tropezamos con el engaño, con el disimulo, con el vicio so capa de la virtud, y con la virtud perseguida por un sin número de malvados. La corrupcion arrastra al corazon sencillo, que el mal egenplo ha seducido ya por medio de sus lisonjeros atractivos; y los frutos del estudio se reducen á menudo á un orgullo sin límites, y á una pedanteria ridícula, acompañada de toda especie de torpezas y desatinos. El jóven entra cual novicio en este teatro de las vicisitudes humanas: toda su filosofia consiste en una provision de fragmentos teoréticos, que unidos al fervor de su naturaleza en aquella edad le conducen á un laberinto, cuya entrada le atrae; pero la salida le enreda, le confunde, y le extravía. En lugar de hacerle conocer el mundo y armarle contra las lisonjas de la seduccion, le abandonamos á sí mismo: los buenos principios de su educacion, si los ha tenido, corren á cada paso los mayores riesgos, y asi juzga segun ellos sobre los demas; las apariencias le deslumbran; dada de sus mismos principios por el modo contrario de obrar de los demas; parécenle substancias reales lo que no son mas que sombras, y lo verdadero se le transforma en sueños. He aquí el estado en que se halla el incauto jóven, si no tomamos de antemano todas las medidas para prevenir semejantes errores; y esto podemos lograrlo únicamente, con hacerle conocer y observar al hombre, como es y como sienpre será; apartándole de las vivas imágenes que le presentan como perfecto, al paso que todo es un resultado de imperfecciones; enseñándole á distinguir la virtud del refinado engaño, y á saberse manejar en los apuros sin envilecerse, y sin ser víctima de maldad agena, ni el juguete de la corrupcion.

El estudio pues del carácter del hombre es el mas importante á que debemos dedicarnos, y enseñarlo á nuestros hijos despues de la moral; pero ¿qué diremos si todavia no ecsiste tratado alguno sistématico sobre esta ciencia, en que pocas adelantos se han hecho hasta el presente? Todo lo que poseemos, consiste en pensa-

3
mientos aislados, caractéres particulares, verdades ordinarias, y conjeturas atrevidas. Los caractéres que los poetas romanos y griegos nos han pintado, tienen mucha parte de grotesco, ó pasan los límites de la naturaleza. Horacio solo es el que algunas veces habla sin disfraz un lenguaje de amistad. Los caractéres de Teofrasto son los únicos restos de la filosofia antigua en este ramo; pero son en muy corto número y sobrado generales.

Los tiempos modernos han tambien caminado acia el conocimiento del carácter del hombre por diversos ramos de filosofia; mas todo está mezclado y enredado con la aridez y las abstracciones, que eran propias de los siglos de la barbarie; pues las indagaciones en esta ciencia sienpre estan complicadas con el espíritu de los tiempos. Cuando todo el mundo se puso á filosofar, los que se ocupaban en aquellas indagaciones, se hallaron tambien infectados; se dejaron arrastrar por abstrusas especulaciones que les apartaron del camino de la esperiencia, y por consiguiente no descubrieron mas que algunas pocas verdades, porque no buscaban la naturaleza del hombre en su misma naturaleza, y la única guia para ellos eran las sutilezas de su fantasia, descuidando en gran parte los afectos del corazon. Hay todavia otro defecto en los que han escrito sobre el carácter del hombre, tanto en los antiguos como en los modernos. No han formado un *todo*; y si solo fragmentos inconexos de cada virtud ó vicio: han hecho un bosquejo particular, mientras en una misma persona estan mas ó menos mezclados y combinados, y por lo mismo pertenece mas bien á la moral que al estudio del carácter. *El hombre es un ser tan complicado que el conocimiento de sus particulares virtudes ó vicios, considerados aisladamente, no nos presenta todavia su verdadero carácter: pues se hallan tan combinados entre sí, que muchas de las acciones que se cometen, consideradas cada una por si sola, parecen enteramente agenas á la virtud ó al vicio. Es menester contemplan el todo, y cada individuo debe ser delineado paso á paso, á fin de poder decir: aqui está el hombre. El indagar todo esto es una tarea sumamente*

4
espinosa y difícil; siempre se presentan nuevas dificultades, nuevos defectos y equivocaciones: séanos con todo permitido dar una sucinta idea general del plan de estudio de esta ciencia, que comprende el conocimiento de nosotros mismos, y de los demás; queremos decir, de todos aquellos á quienes podemos hacer bien ó mal, y de quienes podemos recibirlo.

Para hacer investigaciones sobre el carácter del hombre, es necesario estudiar por estenso la naturaleza humana, y las anomalías particulares que pertenecen á ella. Sin su conocimiento, es imposible estudiar un individuo. Para delinear un carácter, es menester seguir todas las huellas que se apartan de la armonía general de la naturaleza. Por lo mismo debemos saber en primer lugar, *cuales son las particularidades exclusivas en cada hombre ó en cada clase de hombre.*

Cada uno es filósofo por naturaleza, y cada uno es también conocedor del carácter; la diferencia consiste solamente en el grado y la pureza de este conocimiento. Ni el niño pendiente del pecho de su madre se halla destituido de él; por su medio aprende á distinguir á su madre, ó á su ama de leche de todos los demás que le rodean. Desde luego que nos encontramos la primera vez con alguna persona, formamos un juicio sobre ella. Este puede ser erróneo; pero siempre debemos conservarlo en la memoria, porque contiene ordinariamente los elementos de la verdad. Sin embargo de que todos los hombres poseen un cierto grado de discernimiento, no todos son igualmente aptos para hacer indagaciones muy profundas. Las calidades necesarias para esto son: penetración natural, sensibilidad, viva imaginación y un cierto grado de talento. Todos los que han sido sobresalientes en esta ciencia, eran hombres de un talento superior: como un Pope, Shakespeare, Niemyer, Lavater. Las calidades sobredichas deben ir acompañadas de atención, observación precisa, y de una especie de destreza en dirigir la conversación en tal manera, que los individuos cuyo carácter deseamos estudiar no se alarmen por alguna sospecha sobre nuestro intento. El amor propio tiene un imperioso influjo sobre todo

hombre; y si no, indagemos solamente su pasión dominante, y cuales son los medios que prefiere como conducentes para hacerse rico, poderoso, ó respetable.

(Se continuará.)

====

Palma 1º de Agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 1º PARA EL 2.

Parada y sargento de hospital Milicia Provincial, Hornabeque Artillería.—Socios.

====

AVISOS.

El profesor, que vive en la calle de S. Miguel núm. 25, respecto á haberle quedado algunas horas desocupadas, admitirá lecciones de idioma francés, de italiano, de todas las ciencias que se comprenden en las matemáticas puras, y de geografía astronómica, natural y política.

Las lecciones de francés las dá segun el método de *Chantreau*, pero con las mejoras de que le han hecho subceptible los últimos adelantamientos. Por medio de un sistema ingenioso, dado á luz el año próximo pasado, suministrará las reglas más seguras para escribirlo exactamente.

El italiano lo enseña por el método de un autor moderno, que ha tenido en Francia una general aceptación por su sencillez y claridad en los principios, y por su elegancia y precisión en las aplicaciones, que en muy corto tiempo conducen á enterarse á fondo y poseer con perfección uno de los más ricos y, sin disputa, el más sonoro de los idiomas europeos.

El interesado advierte que posee el dialecto de esta isla con el que puede facilitar las esplicaciones á los que no estuvieren suficientemente inpuestos en el idioma nacional. El citado profesor ha recibido ya pruebas de la favorable acogida con que han sido recibidos sus trabajos por varios habitantes de esta Capital. Esto mismo le hace esperar que los que gusten honrarle en adelante, no quedarán descontentos de su elección.

====

En la calle dels forats, estan para alquilar unos entresuelos con mucha comodidad: darán razon en esta imprenta.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.